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►

17 сентября – обретение мощей святителя 
Иоасафа Белгородского

Святитель Иоасаф родился в Прилуках 
Полтавской губернии, 8 сентября 1705 года, 
на праздник Рождества Пресвятой Богоро-
дицы. При Крещении назван Иоакимом. 
Он происходил из древнего благочести-
вого малороссийского рода Горленковых. 
В 1712 году 7-летнего Иоакима отец отдал 
в Киевскую духовную академию. В стенах 
академии он ощутил влечение к монаше-
ской жизни. В течение 7 лет испытывал себя 
будущий святитель и, наконец, открылся 
родителям. Долго мать с отцом упрашива-
ли сына-первенца не принимать монаше-
ский постриг. Но в 1725 году он тайно от них 
принял рясофор с именем Иларион в Киев-
ском Межигорском монастыре, а 21 ноября 
1727 года был пострижен в мантию с именем 
Иоасаф в Киево-Братском монастыре. Это 
событие совпало с завершением обучения 
в духовной академии. Через год инок Иоа-
саф был хиротонисан архиепископом Вар-
лаамом Вонатовичем в сан иеродиакона. 
Его оставили преподавателем в Киевской 
духовной академии. После смерти преосвя-
щенного Варлаама Киевской кафедрой стал 
управлять архиепископ Рафаил Заборов-
ский. Архиепископ Рафаил обратил внима-
ние на выдающиеся способности молодого 
подвижника и привлек его для более широ-
кого служения Церкви. Ему было поручено 
ответственное послушание в должности эк-
заменатора при Киевской архиепископии. 
В ноябре 1734 года архиепископ Рафаил 

посвятил иеродиакона Иоасафа в сан иеро-
монаха и перевел из училищного Братского 
монастыря в Киево-Софийский архиерей-
ский дом. Одновременно он был назначен 
членом Киевской духовной консистории. 
Исполняя должность экзаменатора, он при-
ложил много усилий к исправлению нрав-
ственных недостатков приходского духовен-
ства. Консисторская должность святителя 
была прекрасной школой для его органи-
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заторских способностей. В это время он хо-
рошо изучил нужды священнослужителей, 
достоинства и недостатки епархии. Здесь 
ясно определилась всесторонность деловых 
качеств Иоасафа, сочетающаяся с большими 
внутренними подвигами. Он быстро восхо-
дил по лествице духовного совершенства, 
о чем свидетельствует сохранившееся его 
произведение «Брань седми честных добро-
детелей с седми грехами смертными».

24 июня 1737 года иеромонах Иоасаф был 
назначен настоятелем Свято-Преображен-
ского Мгарского монастыря с возведением 
в сан игумена. В своем монастыре все силы 
игумен полагал на благоустройство обите-
ли, в прошлом бывшей оплотом православия 
в борьбе с унией. В монастыре находились 
мощи святителя Афанасия, патриарха Кон-
стантинопольского, Лубенского чудотворца 
(память 2 мая). Несколько раз патриарх Афа-
насий являлся игумену Иоасафу, свидетель-
ствуя о своем покровительстве.

В 1744 году митрополит Рафаил воз-
вел игумена Иоасафа в сан архимандрита. 
В конце того же года он был вызван в Москву 
и вскоре распоряжением Святейшего Сино-
да назначен наместником Свято-Троицкой 
Сергиевой Лавры. В обители Преподобного 

Сергия он также самоотверженно исполнял 
послушания Церкви (в те годы требовалось 
много сил для восстановления монастыря 
после пожара).

2 июня 1748 года в Петропавловском со-
боре Петербурга архимандрит Иоасаф был 
хиротонисан во епископа Белгородского. 
Вступив на архиерейскую кафедру, святи-
тель Иоасаф строго следил за благочестием 
и состоянием храмов, за правильностью со-
вершения Богослужения и особенно нрав-
ственностью паствы. Большое внимание 
святитель уделял образованию духовенства, 
правильному соблюдению ими устава и цер-
ковных традиций. Как и прежде, святитель 
Иоасаф все силы отдавал архипастырскому 
служению, не щадя своего здоровья. Своему 
келейнику Стефану, накануне преставления, 
святитель запретил домогаться священного 
сана и предупредил, что в случае непослу-
шания его постигнет безвременная кончина. 
Другому келейнику, Василию, святитель ука-
зал, что он будет диаконом, а сана священ-
ника никогда не достигнет. И это предсказа-
ние впоследствии исполнилось. 10 декабря 
1754 года святитель преставился. Прославле-
ние святителя Иоасафа в лике святых состоя-
лось 4 сентября 1911 года.

Тропарь святителя Иоасафа 
глас 3

Святителю Христу Богу возлюбленне,/ правило веры и образ милосердия людем 
был еси,/ бдением же, постом и молитвою,/ яко светильник пресветлый, просиял 
еси/ и прославлен от Бога явился еси:/ телом убо в нетлении почивая,/ духом же 
Престолу Божию предстоя,/ чудеса преславная источаеши./ Моли Христа Бога,/ 
да утвердит нас в Православии и благочестии// и спасет души наша.

pravoslavie.ru

Святитель Иоасаф Белгородский
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►

Евангельское чтение
О наибольшей заповеди (Мф., 92 зач., XXII, 35–46)

И один из них, законник, искушая Его, спро-
сил, говоря: Учитель! какая наибольшая за-
поведь в законе?

Иисус сказал ему: возлюби Господа Бога 
твоего всем сердцем твоим и всею душею тво-
ею и всем разумением твоим: сия есть первая 
и наибольшая заповедь; вторая же подоб-
ная ей: возлюби ближнего твоего, как само-
го себя; на сих двух заповедях утверждается 
весь закон и пророки.

Когда же собрались фарисеи, Иисус спро-

сил их: чтó вы думаете о Христе? чей Он сын? 
Говорят Ему: Давидов.

Говорит им: кáк же Давид, по вдохнове-
нию, называет Его Господом, когда говорит: 
сказал Господь Господу моему: седи одесную 
Меня, доколе положу врагов Твоих в подно-
жие ног Твоих?

Итак, если Давид называет Его Господом, 
как же Он сын ему?

И никто не мог отвечать Ему ни слова; 
и с того дня никто уже не смел спрашивать Его.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Антоний Сурожский

Во имя Отца и Сына и Святого Духа.
Сегодня Христос дает нам или, скорее, на-

поминает нам о двух основных заповедях: 
о том, чтобы любить Бога всем нашим серд-
цем, всем нашим умом, всеми нашими си-
лами, (то есть всей властью и способностью 
любить, какие нам даны) и ближнего своего 
любить, как самого себя.

Когда мы слышим слово заповедь, мы 
всегда воспринимаем его как приказ о том, 
что мы должны сделать, а если не сделаем, 
то понесем ответственность, последует воз-
мездие: но это слово имеет более широкий 
смысл. Оно означает завещание Божие нам, 
когда, сотворив нас, Он одарил нас свободой, 
способностью стоять на собственных ногах, 
дал нам власть выбора и власть следовать 
нашему призванию или отвернуться от него. 
И вот, это не приказание от Бога: это как бы 
напутствие или завещание в том смысле, 
в котором человек, когда умирает, оставляет 

завещание, чтобы его наследники его выпол-
нили.

Было бы во мне желание уметь любить 
Бога и умом, и сердцем, и всей силой люб-
ви, какая только может сыскаться во мне! 
Но я знаю, что даже не стремлюсь любить 
Его с таким совершенством, с такой полно-
той самоотдачи. Как странно и как печаль-
но – быть любимыми так, как нас любит Бог, 
и отзываться двоящимся сердцем. Он так нас 
любит, что призывает нас к бытию, и берет 
на Себя риск, потому что Он отдает нам Свою 
любовь, зная, что она может быть отвергну-
та. А мы все знаем, что значит открыть свое 
сердце человеку – и быть отвергнутым: ты 
мне не нужен; может, ты и любишь меня, – 
мне-то что?! Я хочу быть свободным, я хочу 
быть самим собой, к чему мне твоя любовь.

Мы также можем познать меру Божи-
ей любви к нам по дару Его нам во Христе: 
Он стал человеком, Он стал одним из нас, 
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Он называет нас Своими братьями и се-
страми, Он отдает Свою жизнь за нас! Если 
кто-либо (он, она) положит свою жизнь 
за друга, за глубоко любимого человека, тем 
более за человека, который даже не отда-
ет себе отчета об этой жертве, мы были бы 
озадачены и потрясены, мы бы останови-
лись и задумались, мы поставили бы себе 
вопросы: Как же возможно, что мне нечем, 
что во мне нет ничего, чем ответить на дар 
Христов, – на то, что не только предложе-
но, но и дано такой ценой?! И тем не менее, 
я знаю о себе самом, что это так; и я думаю, 
что нет среди нас никого, кто не отдавал бы 
себе отчета, что даже и не стремится поисти-
не любить Бога всем своим умом, всем своим 
сердцем, всей силой любви, всей мощью, ка-
кая только есть!

И вот вторая заповедь Христа, второе слово 
жизни, которое Он нам предлагает: если ты 
хочешь научиться, как любить Бога, хотя бы 
зачаточно, – научись любить своего ближне-
го. Но как? Тотчас же, в нашей заносчивости, 
мы думаем, как бы нам возлюбить ближнего 
великодушно, героически, жертвенно: Хри-
стос же говорит: Люби ближнего, как самого 
себя. Что это означает?

Прежде всего, на самом простом мате-
риальном уровне, это означает, что чем бы 
ты ни обладал, чем бы ты ни пользовался 
от жизни, позаботься, чтобы хоть один че-
ловек, один-единственный человек получил 
бы от тебя столько же, сколько ты берешь 
от жизни. И это может нас повести очень- 
очень далеко, потому что ничего подобного 
мы не делаем. Если подумать о том, сколько 
мы берем, и берем, и берем, и требуем, и сно-
ва требуем, а потом сказать: Хорошо! Каждое 
мое требование – требование моего ближ-
него; все, что я беру – должно быть дано той 
же мерой моему ближнему, хотя бы одному 
человеку! – то как щедра была бы жизнь! 
И если мы научимся этому, то очень возмож-
но, что мы научимся любить и Бога.

И именно это говорит Христос: отвернись 
от себя! Отвернуться от себя означает имен-
но это: вместо того чтобы жить для себя, 
не глядя ни на что другое, не сосредотачива-
ясь ни на чем другом – отвернись, посмотри, 
как широка жизнь, как глубока, как богата! 
Отвернись от себя и посмотри; вглядись в че-
ловеческие лица, вглядись в человеческие об-
стоятельства: вглядись в человеческие нужды, 
вглядись в человеческую радость! Посмотри 
и увидь! – и оторвись от себя самого. И тогда 
ты сможешь увидеть других, какими они есть, 
видеть их нужду, видеть их голод, их радость, 
их нищетность, – и тогда ты сумеешь дать, 
дать. Сначала немножко: а потом чем больше 
ты будешь давать, тем больше сможешь давать, 
и любить, как любишь самого себя, той же ме-
рой. Каждый из нас жаждет полноты жизни, 
исполнения, чуда жизни, – дадим его другому!

И когда мы научимся отворачиваться 
от себя, чтобы давать другим, мы увидим, 
что наше сердце стало способным повернуть-
ся к Богу открыто, любовно, благодарно, ра-
достно!

Это начало: эта заповедь Христа люби 
ближнего, как самого себя, дана слабейшим 
из нас, потому что каждый из нас, в конеч-
ном итоге, никого не любит лучше, чем само-
го себя, самоё себя. Так что вот самая простая 
мера. Мы знаем, что нам делать! Мы знаем, 
как, сколько, с какой полнотой – так сделаем 
же! И тогда, освободившись от порабощения, 
от рабства самим себе, мы увидим, как широ-
ко наше сердце, как сильно и как многих мы 
можем любить, и как мы можем начать лю-
бить Бога истинно, всем нашим умом, всем 
нашим сердцем, всей нашей силой любви 
в нашей хрупкости. Потому что не сила со-
ставляет сущность любви, а хрупкость, уяз-
вимость того, той, кто отдает себя щедро, за-
стенчиво, радостно. Аминь.

Печатается в сокращении. 
https:// azbyka.ru

Проповедь на Евангельское чтение
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►

Мысли вслух
Священник Александр Дьяченко

Про разруху

Несколько лет назад отдыхал в Абхазии, 
в Сухуми. Очень мне там все понравилось, 
и люди, и солнце, и море. Огорчился толь-
ко однажды, когда пошел в воскресный день 
в храм на службу. Захожу, глянул на стены – 
и сердце сжалось. Все стены заросли густой 
паутиной, покрытой такой же густой черной 
копотью. Ну, копоть понятно, от нее нику-
да не денешься. Она даже во свидетельство 
того, что в церкви постоянно совершаются 
службы. И рады бы побелить, привести вну-
тренний вид в порядок, да как в службах пре-
рываться? Но паутина?! Ее было так много 
и висела она так низко, что достаточно было 
протянуть руку и обязательно дотянешься. 
Ладно, отцы в делах, а народ куда смотрит, 
почему так не любят свою святыню? Под-
свечники никто не убирает, потому расплав-
ленный воск, растекаясь глыбами по самим 
подсвечникам, стекает на пол, формируя 
причудливые горки. Не смог я там молить-
ся, грешен, развернулся и ушел. К чему это 
я речь веду? Занимаюсь с ребятами в семи-
нарии. За каждым классом закреплена своя 
аудитория. Пятый курс, выпускники, за-
втрашние и нынешние священники. В поме-
щении во всех углах висят, как говорит моя 
алтарница, «тенета». Всякий раз перед за-
нятием задаю вопрос: – Когда же вы уберете 
паутину? В ответ смеются, но никто ни разу 
с начала учебного года не обмел углов, не-
смотря на мои увещевания. Специально ни-
кого не заставляю, не хочу насилия, и сам 
в руки веник не беру, добиваясь чистоты 
эксперимента. Мне интересно, уберутся ког-
да-нибудь или нет. Знаю, что студенты не-
плохо обо мне отзываются и моих занятий 

без причины не пропускают. Тогда что это: 
недееспособность или в душе разруха? Ча-
сто, совершая требы на дому, обращаю вни-
мание на запущенность жилища. Все та же 
паутина, кругом пыль, старые грязные обои, 
хотя не везде же только старики живут. 
А полы помыть? Тоже нельзя? Не понимаю, 
или это наше национальное?

О главном

Мне как священнику постоянно приходит-
ся бывать в домах людей немощных, старых 
и больных. Во время Великого поста мы чаще, 
чем в другие дни, приходим к ним, чтобы ис-
поведать, соборовать и причащать, да и про-
сто немного пообщаться. Вчера разговорился 
с одной старушкой, помню ее еще женщи-
ной, полной сил. Мы с ней почти одновре-
менно пришли в Церковь, а когда я стал свя-
щенником, она помогала мне в алтаре. Она 
сказала, что, прожив жизнь, жалеет только 
об одном: что так мало успела сделать дел 
любви. Жизнь прошла, и дела прекратились. 
Она права: любить нужно успевать. Казалось 
бы, вот он, маленькая крошечка, прыгает во-
круг тебя. Как хорошо его обнять, потискать, 
поцеловать, но мы почему-то часто раздра-
жаемся на него и даже кричим. Прошло со-
всем немного времени, глядишь, а ему уже 
все пятнадцать и он требует от нас равно-
правия. Его уже не потискаешь, но ему еще 
нужны наше внимание и любовь. Не успе-
ешь оглянуться, а он уже создал свою семью, 
и тебе остается только ждать от него звонка 
по телефону, и когда позвонит – радость. Но-
тации и наше привычное брюзжание он уже 
не потерпит. Все, твое время кончилось. Если 
ругал, не любил тогда, то не жалуйся сейчас, 
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что не уделяет тебе внимания и не приез-
жает. А чего к тебе ехать, если ты не любил? 
У одной нашей клиросной вчера умерла 
мать. Болела очень, долго лежала. Тяжело 
ухаживать за стариками, и посетуешь на них, 
и поругаешься. А умерла, и все. И больше 
не прижмешься к маме, даже если она была 
старенькой и больной. Старенькая и больная, 
она все равно твоя мама. Нет ее, и хотел бы 
поцеловать, а не поцелуешь, не успел. Оста-
ется только плакать и каяться у аналоя. Все 
нужно делать вовремя

Про Японию

Сейчас, после событий на Фукусиме, часто 
смотрю репортажи из Японии. И удивля-
юсь, как сильно эти люди отличаются от нас. 
У них все другое – и поэзия, и живопись. 
Традиции иные, одежда, привычки – ну все 
другое. Помню, для участия в работе одного 
из миссионерских съездов в Москву прибыла 
делегация от Японской автономной церкви. 
Во время обеда я сидел за соседним с ними 
столиком и все к ним присматривался, ин-
тересно. Так они даже улыбаются не так, как 
мы. Говорят, и саке у них отличается от на-
шей водки. Они даже пьют его теплым. А вот 
женщины, что наши, что японские, плачут, 
оказывается, одинаково.

Бабушки вечны

Сегодня ходил по квартирам, причащая ста-
рых и больных. Занимаемся такими дела-
ми круглогодично, но в пост принято говеть 
и причащаться всем, вот и приходится нам 
побегать. Раньше вместе со мной ходила 
моя бабушка Параскева, Царство ей Небес-
ное, потом мне помогала матушка Галина. 
В этом году ходил причащать уже и ее саму. 
Перед постом моя помощница матушка Вера 
предупреждает меня: – Батюшка, тех, кого 
мы раньше навещали в пост, уже нет. Полу-
чается, что и идти-то нам не к кому. – Что 
ты, матушка, дорогая, разве не знаешь, что 
бабушки вечны? Следует внимательнее при-
смотреться, и они обязательно проявятся. 
Действительно, за последние год-два появи-
лось столько новых адресов, что только успе-
вай посещать. Тех немощных стариков, кого 
причащаю сегодня, я знал еще полными сил 
и надежд. С каждым годом замечаю в себе, 
что все больше жалею стариков и все больше 
умиляюсь, глядя на детей.

Из книги священника Александра Дьяченко  
«Дневник Великого поста»  

Издательство «Никея».

Печатается в сокращении
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Вопрос священнику
Возможна ли ложь во спасение?

«Возможна ли ложь во спасение или 
любая ложь – это грех? Узнала, что друг 
нашей семьи изменяет жене. Грешно 
ли будет не говорить ей об этом? Семья 
разрушится, или она вообще мне не по-
верит, а поверит мужу».

На вопрос отвечает  
священник Александр Ситников.

– Вопрос очень щекотливый. Понятно, 
что ложь всегда остается ложью, другой во-
прос – ее цена.

Допустим, если в моем доме укроется ка-
кой-то человек от преследователей, которые 
хотят его избить или убить, и я солгу им, что 
его здесь нет, то это будет ложью, но она бу-
дет по-настоящему спасительной. И лучше 
я согрешу и тем самым спасу его жизнь.

А насчет ситуации, когда узнаешь, что муж 
изменяет подруге – автор вопроса сомневает-
ся не зря. Потому что так оно часто и бывает, 
что жена не хочет верить в это. Или она даже 
узнает от подруги, но порой проще не думать 
об этом, простить, примирится. И подруга 
окажется в неприятном положении.

Даже если автор вопроса расскажет все об-
манутой жене, та поверит ей и станет на ее 
сторону, то не факт, что она на этой сторо-
не останется. Разгневается, начнет выяснять 
отношения, это приведет их с мужем к ссоре 
или ко временному разрыву. А потом, пред-
положим, они поговорят и друг друга про-
стят, а подруга останется крайней. Это одна 
ситуация.

А другая ситуация – женщина правду 
не скажет, опасаясь возможных вариантов 
развития событий, но ее подруга все узна-
ет рано или поздно. И окажется, что близ-
кий человек правду знал и ничего не сказал. 

И тогда все, опять кровная обида. Поэтому 
даже сложно что-то советовать.

Я думаю, что автору вопроса нужно слу-
шать свое сердце. Насколько она уверена 
в том, что ее слова будут адекватно восприня-
ты и не будет каких-то последствий, насколь-
ко они близки со своей подругой.

Как поддержать ребенка после 
развода родителей?

«Мы с мужем развелись, он перестал 
общаться не только со мной, но и с сы-
ном. Как объяснить 12-летнему ребен-
ку, почему папа не приходит и не зво-
нит? Что я могу сделать, чтобы его 
поддержать? ».

На вопрос отвечает  
священник Петр Гурьянов.

– Вопрос очень сложный, тут нужно знать 
и психологию ребенка, и по какой причине 
папа ушел из семьи.

Самый лучший вариант, как мне кажется, 
это если есть дедушка или какой-то другой 
родственник мужского пола, чтобы он с от-
цом поговорил как мужчина с мужчиной.

Ну а маме, естественно, нужно сказать ре-
бенку правду. Ничего придумывать не нуж-
но, потому что сын уже достаточно большой. 
Отца не нужно выставлять в плохом свете, 
даже если все происходящее по его вине. 
Нужно объяснить, что вышло так, к сожале-
нию, жизнь очень сложная и бывают такие 
моменты. И самое главное – не нужно воспи-
тывать ненависть к отцу.

Помощи Божией маме и сыну, сейчас 
на плечах мамы будет воспитание сына, од-
ной это делать очень тяжело.

Дзен. Правмир
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На снимках у Артема сплошные белые пятна 
вместо легких, ему нечем дышать

Родовая деятельность у мамы Артема, Луизы, 
началась на сроке 25 недель. Почему – врачи точно 
сказать не могут. Артемка родился прямо в плод-
ном пузыре, или, как говорят, «в рубашке». Он ве-
сил всего 890 граммов.

Из-за того, что малыш появился на свет значи-
тельно раньше срока, у него не успели полностью 
сформироваться мышечная и нервная системы, 
глаза и легкие. Он не мог дышать сам, только с по-
мощью аппарата ИВЛ. 

Пока Артем находился в перинатальном центре, 
ему сделали операцию по закрытию сообщения между легочной артерией и аортой, которое 
необходимо в системе эмбрионального кровообращения, но не нужно при легочном дыхании. 
И начали лечить ретинопатию – поражение сетчатки глаз у недоношенных младенцев. 

Из-за того, что малыш длительное время находился на ИВЛ, у него появилось хроническое 
заболевание дыхательной системы – бронхолегочная дисплазия. 

– У Артема на рентгеновских снимках вместо легких сплошные белые пятна. Ткань сильно 
деформирована, – говорит Луиза.

Сейчас малышу 6 месяцев, он подрос и стал весить около 4 килограммов. Научился улы-
баться и агукать. Правда, голос стал приглушенно-хриплый из-за того, что он долгое время 
находился на ИВЛ. Чтобы «созрели» легкие, сформировалась легочная ткань, врачи отводят 
примерно 3 года. Все это время малышу нужна будет кислородотерапия.

И ездить по докторам без кислородной поддержки нельзя. Артем просто не выживет. Во-
зить за собой тяжелый стационарный концентратор, к которому ма-
лыш в прямом смысле привязан круглые сутки, нереально. Ему не-
обходим портативный кислородный концентратор, с которым можно 
не только на обследования, но и просто погулять. Ведь за полгода из-за 
своей болезни, Артем еще ни разу не был на прогулке. Помогите ему, 
пожалуйста!

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.
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